

Hacia la esclavitud

Caminamos de prisa hacia la esclavitud. Hace muchos años que lo han visto cuantos sin perder de vista a los hombres de *carne y hueso*,—no al hombre abstracto y fantástico, al hombre *irreal*,—(1) han estudiado seria y detenidamente las teorías del colectivismo.

Un Estado colectivista es una manada de innumerables esclavos.

La razón es muy sencilla. En el Estado colectivista el individuo es absorbido por la colectividad; el individuo desaparece: el individuo es menos que una sombra; el individuo es nada, porque la colectividad lo es todo. El individuo es una ruedecita microscópica, insignificante de una máquina monstruosa, que todo lo estruja y lo tritura entre el engranaje de sus ruedas. El Estado colectivista es el Moloch que devora, impasible, víctimas y víctimas humanas.

En ese Estado, la personalidad, que es como el vigoroso relieve de la individualidad, se estufa. No hay iniciativa particular posible; no hay libertad de opinión; no hay libertad de Prensa, no hay libertad de profesión; no hay ni libertad de huelga para la defensa de los derechos conculcados, o contra la opresión y tiranía que sufra el pueblo trabajador.

Las lógicas previsiones de los numerosos y concienzudos críticos del colectivismo han recibido confirmación plena, de esa gran maestra, que se llama *la experiencia*, contra la cual no hay idolatría que valga y que no sea, a lo más, un esfuerzo más o menos generoso y un sueño, acaso con brillantes resplandores, pero que es eso un sueño.

Es un hecho confirmado por la Historia que «todas las tentativas colectivistas de la antigüedad presuponian unánimemente *la esclavitud* de la mayor parte de los ha-

(1) El socialismo, como el liberalismo, ha tomado de la Revolución francesa el concepto del hombre, el hombre abstracto; y sobre el hombre *abstracto* ha edificado un edificio suntuosísimo, que no tiene más defecto que ese *pequeño* defecto; que no parte de la realidad, y que, por lo mismo, está completamente en el aire. Los hombres no son como el *hombre* de la Revolución y del Socialismo, ni lo serán jamás.

bitantes de la región» como dice el gran sociólogo Cathrein, en su magnífica obra «El Socialismo».

Respecto a los ensayos del día fijémonos en Rusia.

En Rusia no hay libertad, lo sabe el mundo entero.

Por si los hechos de todos conocidos no eran prueba suficiente de que en Rusia se vive bajo la tiranía más atroz, en la esclavitud, ahí está el Código penal de la Unión de Repúblicas socialistas y soviéticas.

Dicho Código define el delito: «Todo acto u omisión socialmente peligrosos y amenazadores de la estructura política de los soviets o la legislación del Gobierno de trabajadores y campesinos».

De modo que nadie puede hablar, escribir o emitir opiniones disconformes con las doctrinas y prácticas del Gobierno soviético...

¿Dónde está la libertad de opinión, la libertad de Prensa, la libertad de manifestación?

En el mismo Código se niega a los trabajadores, bajo penas gravísimas, el derecho de huelga.

Después de esta negativa qué defensa queda al pueblo trabajador contra la tiranía del Estado tiránico y déspota? Ninguna. Si el obrero aislado no ha podido defenderse, ni reclamar eficazmente sus derechos contra los abusos de multitud, de la inmensa mayoría de los patronos, y han necesitado los trabajadores asociarse, aunarse esfuerzos y poderse oponer en masa por medio de la huelga para alcanzar justas demandas, ¿cómo podrá defenderse no ya contra un patrono individual o contra una pequeña sociedad anónima, sino contra el gran patrono omnipotente, contra el mismo Estado?

Trabajadores, que soñáis frecuentemente con las bienandanzas colectivistas, ahí teneis el ejemplo.

El Estado colectivista es una sociedad de esclavos.

Pues a ese Estado caminamos de prisa, llevados por la ignorancia y por locas ilusiones.

A cada paso encontramos personas, por lo demás cultas, que hablan del socialismo como de lo más natural del mundo, y es que no ven que el *socialismo* de las masas es esencialmente colectivista, Confunden las reivindicaciones obreras con el socialismo. Confunden el amor al pueblo con el socialismo. Confunden la democracia con el socialismo. Lo cual es un error de suma gravedad.

Las reivindicaciones obreras, el amor al pueblo, la democracia... no son el socialismo. El socialismo es todo él, no uno u otro de sus puntos doctrinales o sentimentales.

Nosotros no somos socialistas, rechazamos el socialismo, y sin embargo, ansiamos con toda nuestra alma las reivindicaciones, mejor dicho, la exaltación de los humildes y su mejoramiento de condición. No somos socialistas y, sin embargo, amamos de corazón al pueblo del cual hemos salido y al cual pertenecemos. No somos socialistas y, sin embargo, queremos la democracia.

El no saber precisar y distinguir bien los conceptos, y el pensamiento de que sólo siendo socialista se puede trabajar por el pueblo y amar al pueblo, conducen a muchos, sin duda de corazón noble y generoso, a trabajar por el socialismo, en sus conversaciones y en sus escritos, creándole un ambiente favorable, que ya no asusta a nadie, ni preocupa.

Però no hay que llevarse chasco, el *socialismo* es colectivista, tiene que engendrar la esclavitud.

Por eso, y porque cuenta con infinitas inconscientes simpatías, decimos que vamos de prisa hacia la esclavitud.

ESTANISLAO TRICAS

Bienhechores de la Humanidad

ROCKEFELLER

«Siento que mi vida no dure lo bastante para todo el bien que yo quisiera hacer, sin esperanza alguna en la gratitud de los hombres.»

Es indudable que una de las satisfacciones mayores de esta vida si no la que más, es la de hacer el bien del prójimo y más aún cuando este bien se pretende sea sin asomo alguno de partidismo, vanidad etc.

Recientemente la Institución Rockefeller ha hecho a Madrid el donativo de 420.000 dólares equivalentes en el día de hoy a 2.948.400 pesetas destinadas a la creación y sostenimiento de un Instituto de Física y Química.

¿Quién es esta entidad y qué finalidad pretende? esta es la pregunta obligada y natural que cada uno se hará para su ca-

pote y sobre todo los que no creen que se practique el bien desinteresadamente.

Esta institución es una de las obras de Rockefeller dedicada a hacer el bien porque si y decimos una de ellas porque son muchas las que ha hecho y muchísimos los millones que lleva invertidos en mejorar material y moralmente a la Humanidad.

Hoy le ha tocado a Madrid como ayer le tocó a Nueva York y mañana le puede corresponder a Jaca o a Pekín el ser favorecida con una cantidad de dinero nada despreciable al objeto de fomentar los estudios de Química y Física desgraciadamente poco cultivados todavía en nuestra Patria.

¿Y quién es Rockefeller? Un anciano de 86 años hijo de unos humildes labradores que en su juventud fué modesto empleado de comercio y que a fuerza de constancia y dotado de excepcionales condiciones para los negocios ha conseguido reunir hace tiempo una de las primeras fortunas del mundo.

Ayer completamente pobre y hoy inmensamente rico, de esos ricos de verdad que como vulgarmente se dice apalean los millones; conocido en el mundo entero con el pseudónimo de Rey del Petróleo de cuya importante materia combustible es el principal árbitro; norteamericano en cuanto a su nacimiento pero realmente cosmopolita por sus acciones.

Hombre cuya vida envidiamos de corazón, situado muy por encima de la inmensa mayoría de los mortales ya que realiza a diario el acto que más ennoblece y que produce mayor satisfacción, el de amar al prójimo de verdad, de corazón sin distingos.

Suyas son las hermosas palabras que al principio del artículo se copian y ellas dicen en síntesis quién es este bienhechor de la Humanidad; realmente no se puede decir nada más hermoso en menos palabras y por ellas se puede deducir que este hombre practica el verdadero bien de sus semejantes.

Cierto que sus enormes disponibilidades económicas le permiten dedicar sumas fantásticas a este fin pero como todo es relativo, no lo es menos el que desgraciadamente son contadísimas las personas que miran a sus semejantes bajo un punto de vista tan humanitario y moral.

Si en pequeño todos los que pueden hicieran lo que Rockefeller ¡que distinta sería la suerte que correríamos los mortales!

Que Dios conserve por largos años la vida a este bienhechor es lo menos que puede y debe desear la Humanidad entera aunque solo fuera por razones egoístas.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Jaca 5 de Septiembre de 1925

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Toda la atención pública está concentrada en Marruecos.

Es la pesadilla nacional, atormentadora, cruel, de 1909.

Francia y nosotros nos preparamos a cortar el nudo gordiano de la rebeldía, a la que los dos ejércitos infligirán duro castigo.

Pero ¿ganará con eso el problema la solución anhelada o solo se logrará un compás de espera para volver a empezar?

Hay el propósito de vencer y venceremos. Ello es indudable. Sin embargo, el problema tiene otro aspecto, el político, el de la captación, el de convertir a los guerrilleros rifeños de hoy en colaboradores del progreso de mañana y esto es tan importante, más importante, que la acción guerrera agobiadora y fatal a que venimos encadenados.

Los propósitos del Directorio son públicos. Desea dar a España la tranquilidad que le es necesaria y hacer que Marruecos no pese de modo abrumador sobre nosotros.

El Ejército irá a donde quiera. Lo interesante es consolidar la obra guerrera; evitar, una vez realizada, que la insurrección nos siga acechando implacable a toda hora, buscando el punto vulnerable para dar el golpe inesperado y audaz; procurar que Abd-el-Krim o cualquier otro cabecilla afortunado deje de ser una amenaza de nuevo para nuestra zona y nuestra tranquilidad.

Los acuerdos franco-españoles permanecen, en su parte secreta, ignorados; pero es de creer que la colaboración no quedará limitada a la realidad guerrera del momento sino que alcanzará a la labor sucesiva, pacificadora, vigilante, único modo de impedir que vuelvan a sorprendernos los acontecimientos.

Francia pudo ya haberse convencido de que en Marruecos está jugándose su imperio musulmán, tan cuantioso.

El momento actual del problema—ya lo dijo el General Marqués de Estella—es difícil para España, porque demanda un gran esfuerzo para quebrantar, para anular ese Ejército de cien cañones y 60.000 fusiles de que dispone la rebeldía.

Y tan difícil como para nosotros lo es para Francia.

La colaboración permanente es el único, el mejor remedio. Admitir una autonomía política y administrativa del Rif, aun subordinada nominalmente al Maghzen sería tanto como el mantenimiento del peligro y bastaría con un cabecilla arrojado, como ahora sucede, para tener en jaque a los Ejércitos de las naciones protectoras.

El hecho de reconocer que entre los rifeños hay una unidad de acción y una dirección técnica de marcha muy definido y la convicción de que los rebeldes reciben alientos y recursos de muchas partes, es lo bastante para que ni Francia ni España dejen de permanecer unidas para una acción común en todo momento.

El principal enemigo para una y otra es el apoyo que el rifeño pueda recibir de fuera; es el contrabando que entre en cualquiera de las dos zonas por puntos vulnerables o poco vigilados de cada una.

Los rifeños están acostumbados a hacer una industria de la guerra. La hicieron abasteciendo a las tropas; la prosiguieron con sus golpes de mano sobre

nuestras posiciones y así se explica su audacia, ahora robustecida con los apoyos exteriores de que habla el Alto Comisario y de los que da noticia un telegrama de Varsovia, afirmando que el presidente de la Unión Cooperativa de Moscú está encargado de la organización del contrabando de armas y municiones al Rif y de que la Sección francesa de la Tercera internacional recibió la orden de trasladar su oficina de Berlín a la frontera franco belga, a fin de dedicarse a la propaganda en favor de Abd el-Krim.

Habría terminado el contrabando que antes penetraba en nuestra zona por Uxda y otros puestos franceses; pero indudablemente alguno entra por diferentes sitios, perseguido, a veces, con fortuna por nuestras mejilas.

El Mariscal Lyautey espera que la voz de los cañones de Francia y de España no callará mientras exista Abd-el Krim.

El Residente francés estima que la mayor falta de Francia es la de haber dejado a España batirse sola con Abd el-Krim cuando debía contar con el apoyo moral y militar de aquella. Cierto.

Hoy nuestros vecinos tienen el enemigo dentro de su propia casa, entre sus mismos ciudadanos, los comunistas, que, con ardor digno de mejor causa, tratan de sublevar los territorios coloniales o de protectorado donde Francia señorea.

Ahora es posible que ya vayan siendo pocos los que piensen en anularnos. La experiencia dolorosa de los sucesos en el mundo musulmán francés habrá abierto los ojos a los más, haciéndoselos volver hacia nosotros.

El propio Poincaré—que nunca fué un cordialísimo amigo nuestro—procura excusarse al presente de ciertos tratos que se le supusieron, siendo Poder, por emisarios de Abd-el-Krim en nuestro daño. Es de suponer que también rectifique su modo de pensar respecto a un Rif autónomo porque los acontecimientos están siendo más elocuentes que determinadas ideologías.

Lyautey está ahora en lo firme y ojalá que su opinión encuentre entre sus compatriotas el eco debido, pues solo así podrá arribarse a la solución del problema de Marruecos, haciendo que deje de ser una carga imposible de soportar para los protectores y evitando a Francia mayores males en su obra colonizadora.

Solo así, con una colaboración permanente y eficaz, podremos en el Norte de Africa llegar a la anhelada tranquilidad que nos permita el desarrollo de la misión civilizadora que franceses y nosotros nos comprometimos a realizar.

B. Lois

Madrid 7 de Septiembre de 1925

MOMENTÁNEA

¡Traición! Está en la vida, en medio de los hombres, en el círculo de los amigos: en todas partes vive y alienta esa ponzoña del corazón.

Pocos habrá, ninguno, que no hayan sufrido algún día la herida sangrante de ese envenenado aguijón, tal vez recibido de las personas más afectas y de quienes jamás pudo esperar tamaña ingratitude.

Pero la traición tenía su fragua en la amistad: se realizaba ocultamente, dis-

muladamente. Como el maldado sigilosamente se escondió para realizar sus fechorías, así el traidor, con sonrisa de afección, mira de frente nuestros rostros, y alevosamente está cometiendo o se está recreando en su perverso proceder de alma y corazón abyecto, que vende por un capricho toda su hombría de bien y toda la gratitud que en justicia debe, a los buenos.

Aunque parezcan abortos morales, existen y no diré que abundan tales personas. Abiertamente, descaradamente, no se atreverían a escupir en los rostros dignos, la baba inmundada que destilan sus hechos y sus actos, pero disimuladamente, cuando se creen no vistos, protegidos por la soledad y la indiferencia y el buen nombre adquirido ¡ah! entonces se descubre su verdadera personalidad, su verdadero ser moral que se exterioriza como real y verdaderamente es, en toda su podredumbre misera y punible.

Cuando sea descubierta la traición, aparentemente el traidor modificará sus planes, acaso se arrepentirá, pero el arrepentimiento aquel será fingido, y no bastará a borrar nunca los males incalculables que su mala acción pudo llevar y llevó a las almas heridas por su aguijón de cieno y de dolor.

PETRONIO

EL HOMENAJE A LA VEJEZ

¿Una impresión sobre el acto que acabamos de ver y de sentir? No me es posible traducir los impulsos enternecedores que en mí surgen siempre que asisto a un Homenaje a la Vejez. He asistido a muchos y siempre me parece nueva la emoción por lo intensa y sostenida.

Hoy se sumaban a los motivos de otras veces, algunos muy especiales. La evocación de aquel venerado aragonés don Joaquín Gil Berges (q. e. p. d.) La recia sinceridad de mi maestro en Derecho don Gil y Gil. La traducción del sentir popular hecha elocuentemente por el Sr. Alcalde... Y el apostólico arrebatado con que el Sr. Obispo iba escribiendo y cantando la espiritualidad de la Obra... Todo, todo, reforzaba la emotividad de este acto de veneración hacia los débiles, que, aun pasadas unas horas, sigue abrumándome.

¡Bien hayan cuantos hagan perdurable en nuestra tierra esta Cruzada de la Sociedad contra la dictadura del Egoísmo! Es obra que no necesita más predicación que la de hacerse ver. Por esto ha sido un especial acierto llevarla al sitio más público de Jaca: Los corazones de los jacetanos han demostrado que son capaces de sentir la obra. Y sentirla es comprenderla.

Si nos sentimos olvidadizos o débiles para continuarla, rememoremos la emoción de ver a las niñas, dando a los ancianos, con la dádiva social, lo que más vale, que es su corazón.

Yo no sé si podremos contemplar otra afirmación de la Justicia y Caridad pacifi-

cadoras tan pura y tan elocuente como ese gesto de caritativa ternura por el que, junto al ocaso de la existencia; se proclama que no es posible dudar de la Vida mientras en ella florezca tan buen Amor.

INOCENCIO JIMÉNEZ

Ciudad 8 - IX - 1925

EL ACTO

Fiesta de intensas emociones tuvo por escenario el Paseo de Alfonso XIII, porque umbroso y bellissimo tan propicio a las expansiones del espíritu y donde se eleva el corazón, en himno de paz, sobre los egoísmos terrenos.

Fiesta de caridad estuvo avalorada y abriantada por toda la ciudad de Jaca que entre sus timbres gloriosos ostenta, como muy honroso y preclaro, el de su espléndida munificencia.

Fiesta de amor, la simbolizó el beso que con el donativo material, depositaron sobre las frentes venerables, las niñas de las escuelas, ángeles de amor y pureza.

Fiesta de reparación de ya desterrados egoísmos e injusticias sociales, congregó a su alrededor, para rendir tributo de admiración a la constancia, al trabajo honrado y regenerador, las más altas representaciones de la sociedad: la Iglesia encarnada en nuestro Obispo; el Ejército en nuestro ilustre General Sr. Urruela; la Magistratura en el Juez de Instrucción señor Guardo; el pueblo en nuestro Alcalde señor Valero; el Magisterio en nuestros maestros beneméritos; el Trabajo en el obrero delegado Sr. Achón; la Ciencia en los catedráticos señores Gil Gil y Jiménez que también ostentaban, éstos tres últimos, con D. Luis Lalaguna de Huesca la representación del Instituto nacional de Previsión.

Simbólico cuadro ofrecía este conjunto representativo de cuanto es y supone la vida en su manifestación espiritual y material, para subrayar, en bello gesto, gratos atisbos de franca confraternidad, rumbos de sana orientación iniciados en el campo social, que terminarán su jornada, pese a toda labor contraria, en el bello oasis, de la paz en el trabajo; pues más fuerte que el odio es el amor y el amor siempre vence,

**

Reunidas las Comisiones e invitados en la Casa Ayuntamiento, se trasladaron al Paseo de Alfonso XIII y con ellos los ancianos homenajeados, en autos puestos a su disposición por D. Antonio Pueyo, D. Olegario Ferrer, D. Valero Esteban, D. Lorenzo Oliván y D. José Sánchez-Cruzat. En el paseo se congregó la ciudad en pleno, ofreciendo el grato aspecto de los días solemnes. El Alcalde ejerciente D. Antonio Valero, dió principio al acto con un sentido discurso de exposición de la fiesta, diciendo que como representante del pueblo de Jaca, recogía su sentir para hacerlo público, bien manifestó en el entusiasta concurso que prestaba con su asistencia. Por su misión profesional sabe de las luchas y miserias que se padecen por muchas clases sociales y por eso ve con gran fervor estas manifestaciones de previsión que tienden a aminorar aquellas plagas engendro de odios. Saluda a los representantes del Instituto nacional de previsión, a quienes presenta y termina con un recuerdo para el montañés ilus-

tre D. Joaquín Gil Berges, a cuya memoria se ha hecho, por sus deudos, un espléndido donativo para que se cree una pensión.

D. Gil Gil Gil, con emoción visible que surge del fondo de su alma modelada al calor de rancios abolengos montañeses, canta un himno a la caridad jaquesa a las virtudes excelsas de esta tierra bendita y para él sagrada porque fué cuna y es tumba de sus mayores. Si alguna vez en su modestia titubeó al prestar su personal concurso a actos análogos, ahora, espontáneamente, se sintió atraído, halagado de poder hablar en Jaca, el pueblo de sus amores al que desde hace treinta años, rindiéndole justa pleitesía, visita todos los años en esta época, haciéndolo, con los suyos, su residencia estival. Habló de la caridad cristiana, la que alienta e inspira la Iglesia de Cristo, caridad sin fronteras ni limitaciones, que es la caridad que ha dado prestancia a estos actos de reivindicación social.

D. Inocencio Jiménez, sociólogo eminente, apóstol del seguro obrero al que ha dedicado largas horas de vigiliat y estudio constante, hizo un breve relato de la actuación del Instituto de previsión social explicando la importancia del retiro y el porqué de estas fiestas del homenaje a la vejez complemento de tan elevada obra social.

Y resumió nuestro amadísimo Prelado los discursos con arrebataadora elocuencia, en forma que, como tantas otras veces el reporter anonadado en su pequeñez, ante el luminoso torrente de ideas y frases bellísimas, cierra su carnet de notas convencido de su insuficiencia para seguir al orador.

Cantó el obispo a la infancia, cantó a la vejez, hizo unos bellos párrafos que el beso de los niños a los ancianos le inspiró emotivamente; saludó efusivo a los representantes de Zaragoza haciendo gala de sus amores para los obreros en su alusión al delegado señor Achón y llevó por fin tanta emoción al auditorio que, electrizado, prorrumpió en aplausos y aclamaciones.

Se cantó un himno por los niños de nuestras escuelas y seguidamente se procedió a la entrega de los donativos y diplomas de pensión vitalicia. Las niñas de la escuela nacional, fueron entregando a los ancianos agraciados aquellos premios y con ellos depositaban, otro más grande, más bello galardón, un beso de pureza y amor en las frentes tostadas.

Rebibieron pensión vitalicia de una peseta diaria Hermenegildo Atarès, 88 años; Hilaria María Ubieta, 83 años; Francisco Piquer, 80 id; y Gregorio Manjón, 78 id, todos de Jaca.

Donativo de 100 pesetas.—Fernando Brun López de Jaca; Vicente Larraz Lorenzo de Arbués.

Donativo de 60 pesetas.—Manuel Torres de Jaca, Miguel Barrio de Castiello de Jaca, Lucas Moreno de Ibort, Ramón Martínez de Lacasta, Tomasa Granada, de Aquilué, Antonio García, Gregorio Ainsa, Francisca Galindo y Rosa Villanúa de Jaca.

En la casa Ayuntamiento, fueron obsequiadas las autoridades y Comisiones invitadas con pastas y licores. Aprovechó el Sr. Gil esta oportunidad para ante la brillante representación militar que allí había dedicar un recuerdo de admiración y adhesión sincera al glorioso Ejército que pelea en Africa por el honor nacional.

El general señor Urruela agradeció este acto delicado y de elevado españolis-

mo y dió cuenta a los concurrentes de las últimas noticias oficiales que tenía de las operaciones en Africa. El señor Alcalde leyó un extenso telegrama del delegado Gubernativo señor Marzo en el que manifestaba la imposibilidad de asistir a la fiesta por enfermedad de su hija mayor y adhiriéndose al acto con todo el entusiasmo que ha puesto en todo momento por el fomento de esta obra de su predilección.

**

El éxito alcanzado por el Patronato local, organizador del Homenaje a la vejez ha sido rotundo y entendemos muy de justicia tributarle un aplauso muy sentido, aplauso que de una manera muy especial ofrecemos al culto y laborioso maestro nacional D. José Novales alma de los trabajos realizados.



EN BREVE APARECERÁ

el tratado de Avicultura doméstica

La gallina y sus cuidados

escrito por

D. Andres Cenjor Llopis

Estará de venta en esta imprenta



Temas sociales

Una Conferencia

Isidoro Achón, el consejero obrero de la Caja aragonesa del Instituto de previsión, dió ayer en el teatro Variedades una interesante conferencia.

Para este acto recibimos especial y atenta invitación que por la Comisión organizadora del mismo suscribe Mariano Vizcarra.

La importancia de los seguros sociales, fué el tema primordial de la Conferencia del Sr. Achón y no nos hemos de esforzar en demostrar la simpatía que estos actos de divulgación social tienen para nosotros, y muy en especial en el aspecto de la actuación social del Instituto Nacional de Previsión, pues 7 artículos publicados recientemente por LA UNION con el título *El seguro obrero* y debidos a la pluma del distinguido sociólogo y erudito Canónigo Abogado D. Luis Fumanal, la labor que constantes realizan nuestros queridos compañeros, don Estanislao Tricas y don Antonino Arnal, verdaderas autoridades en la materia y maestros del periodismo, demuestran, sin refutaciones, cuanto nos interesa el progresivo desenvolvimiento, hacia el bienestar, hacia cuanto supone justicia y reparación de olvidos, de las clases que trabajan y producen.

Por eso hemos agradecido en cuanto vale la invitación con que se nos ha honrado, para el acto de anoche y a él hemos asistido para ser voceros de sus enseñanzas.

Como era de suponer respondió el pueblo de Jaca abiertamente al llamamiento de la comisión organizadora a escuchar al Sr. Achón acudió un número muy considerable de obreros.

Presidió el Alcalde D. Antonio Valero que tenía a su derecha e izquierda a los señores Gil y Gil, Lázaro, y ocupando el resto de la presidencia los obreros Zabarras, Vizcarra, Viscasillas, San Juan, Oto y Gracia.

Hizo la presentación del orador y pronunció algunas frases alusivas al tema el señor Alcalde.

El señor Achón empezó agradeciendo cordialmente la acogida favorable y cariñosa que Jaca ha dispensado a los delegados del Instituto nacional de Previsión.

Se extendió en el estudio del funcionamiento de este organismo de su finalidad y estructura, lamentándose no ya de la oscuridad que esta es fácil de combatir sino de la indiferencia con que las clases patronal y obrera han acogido esta progresiva modalidad de la legislación en materia obrera.

Exhortó a los obreros, con razones muy elocuentes a exigir esta ley nobilísima y que ellos aporten en su pro su concurso entusiasta que es tanto como honrar y venerar la vejez, en tiempos viejos objeto de desconsideraciones como si solo en ella se viera piltrafas sociales.

Explicó con datos y cifras la inversión que la Caja aragonesa viene dando a los fondos del Instituto, prestados con liberalidad y toda suerte de garantías para el fomento de obras de carácter social y utilidad pública. Después de algunos brillantes párrafos, llenos de erudición sobre la bondad de los seguros obreros, iniciados en España con el de accidentes del trabajo, que también fué objeto de celos y oposiciones sistemáticas y que supone hoy una de las más grandes conquistas de justicia para el obrero, termina abogando por la creación de organizaciones obreras, organizaciones patronales, a cuyo amparo triunfe la equidad para todos y sean propulsores del bienestar y del progreso. Y si la falta de ambiente y medio adecuado no hace posible la creación de esos organismos, constitúyanse los tribunales industriales y ellos dirimirán las diferencias que puedan surgir entre el capital y el trabajo. Abogó por la jornada de ocho horas, hoy más necesaria que nunca pues su exacto cumplimiento daría jornal a muchos obreros que de él carecen.

El señor Achón fué muy aplaudido y nosotros tenemos para él y para los organizadores de este acto una felicitación.

SEÑORES; VA DE VERAS

Ayer se firmó el contrato de construcción del edificio destinado a Casino Teatro de la Unión Jaquesa.

La acreditadísima casa «Urbanización y construcciones Antonio Sánchez Meca» con residencia en Barcelona, haciendo suyo el proyecto tan aplaudido del Señor Sánchez Anaut lo va a realizar en breve plazo que, por lo que al Teatro se refiere no excederá un año pues el interés lógico es que quede primeramente terminado lo que ha de producir beneficios que sirvan para poder llevar a cabo y sin paréntesis alguno el complemento de todo el hermoso edificio con más holgura facilidades y garantías.

La próxima semana comenzará tan importantísima obra, tanto por lo que ha de engrandecer a Jaca, cuanto por que en ella encontrarán trabajo nuestros artesanos y obreros que ese es el criterio del señor Sánchez Meca.

Suponemos que los pesimistas que todavía quedaban aunque muy contados, se irán convenciendo de que el asunto marcha y que, tras de aquella primera piedra que se miró con incredulidad, va a ser colocada la segunda y tras esta las demás hasta la última ¿Estamos? Estamos muy contentos viendo que ya no es una de las mil veces que del asunto se habló sin resultado.

Jaca va a tener lo que necesita y Dios quiera que en otro orden de cosas se confirmen los deseos de ese amante de nuestra tierra que se llama don Antonio Sánchez Meca.

Gacetillas

Nuestras tropas han desembarcado en Alhucemas. Las operaciones realizadas para este objetivo ha sido un triunfo militar rotundo. De él se da cuenta a España por las siguientes notas oficiosas:

NOTA OFICIOSA.—El general Primo de Rivera, a bordo del acorazado «Alfonso XIII», ha dirigido el siguiente radiograma al Rey y al Gobierno:

«A las doce las tropas han puesto pie en la bahía de Cebadilla. A las doce y media han coronado la posición, tras breve preparación de fuego y sin gran resistencia.»

Las fuerzas que han desembarcado en la bahía de Cebadilla, situada en la península de Morro Nuevo (bahía de Alhucemas), son las mandadas por el general Saro.

UN DESPACHO DEL DIRECTORIO AL ALTO COMISARIO

Al parte oficial que antecede respondió el presidente interino en telegrama, dirigido al general Primo de Rivera y redactado en estos términos:

«El Gobierno, lleno de júbilo al conocer el desembarco feliz de nuestras tropas, con intensísima emoción, de que participarán seguramente todos los buenos españoles, eleva a V. E. y al ejército a sus órdenes la más calurosa y efusiva felicitación, pareciéndole escaso todo encomio para V. E., que con sus elevadísimas dotes ha llevado al triunfo más señalado de nuestra actuación en Africa a esas admirables fuerzas, que, como V. E., honran a España.

El Gobierno desea haga constar Vuecencia públicamente su saludo más cordial y su testimonio de cariño a esos bravos generales, jefes, oficiales, tropa y marinería de los ejércitos de mar, tierra y aire, que con tanta abnegación y patriotismo laboran sin cesar por el engrandecimiento de España, que, sin excepción, ha de admirarlos en esta fecha memorable.»

En Sabiánigo falleció la semana última el joven e ilustrado médico don Adelardo Coli de familia de toda estimación. Ha muerto en plena juventud y víctima de enfermedad cruel que venció su vigoroso organismo. Significamos a su apenada madre, a su hermano, el prestigioso farmacéutico don Leonardo, buen amigo nuestro y demás familia nuestro pésame sentido.

María Mur, la distinguida esposa de nuestro querido amigo don José Luz, dió a luz la semana última dos hermosos niños a los que se les impondrá los nombres de Francisco Javier y Gerardo. Nuestra enhorabuena sincera.

A Madrid regresaron la semana última después de breve estancia entre sus parientes de esta ciudad, la respetable señora doña Candelaria Irigoyen Vda. de Campoy y su hijo Luis.

Pasan unos días en París la distinguida señora Doña Constancia Mur, con sus sobrinos don Roberto Díaz, Constancia y Laurita.

Durante los pasados días ha actuado en Variedades la Compañía Monterrey. Ha puesto en escena obras muy interesantes, destacándose en su interpretación los primeros actores y contribuyendo a la favorable acogida del público el resto de la Compañía.

En uso de licencia pasa unos días en su casa de Siétamo nuestro querido amigo y compañero don Antonino Arnal.

Los Jueves Eucarísticos celebrarán la Hora Santa, a las 6, en la iglesia de Santo Domingo.

Se arrienda ^{el 2.º piso} y las dos tiendas de la casa núm. 12 de la calle del Sol. Dirigirse al principal de la misma.

Se traspasa por no poder atenderla su dueño la Tienda de Ultramarinos de la calle Bellido, núm. 22. En la misma se vende un máquina de hacer medias.

Piso En la calle Mayor número 14 se arrienda uno magnífico.

Al cenar para ropa se venden varias en buen uso. Dirigirse a esta imprenta.

Dependiente peluquero hace falta desde el mes de Septiembre en adelante en la peluquería de D. Francisco Clemente porches del Mercado Jaca.

Desde 1.º de Octubre se arriendan el primer piso y dos tiendas de la casa número 7 de la calle del Carmen. Informes en esta imprenta.

Se arrienda el local del trinquete, y un piso interior de la misma casa. Dirigirse a su dueño en la calle Mayor número 34. Se vende un autoplano.

Se arriendan desde 1.º de Octubre tres magníficos pisos uno de ellos amueblado y dos hermosos locales en planta baja. Sirven para garage o almacén. Casa nueva de Arcas.

Piso amueblado se arrienda uno sito en el Paseo Alfonso XIII de esta Ciudad. Informarán Echegaray 12, 2.º Jaca.

Ama Se ofrece una para criar en donde convenga, casada, leche fresca. Dirigirse a Marcelino Casjón, en Ascara.

Automóvil OVERLAND
10 HP. en buen estado, se vende en condiciones ventajosas. Informes en las oficinas de la Comandancia de Carabineros de 10 a 1.

"CAFES BONET,"
LO MEJOR

Sin pinturas ni adiciones de ninguna especie

LA CONFIANZA - JACA

COLEGIO DE SANTA ANA

Se admiten alumnas internas, externas y medio pensionistas.

Se da primera enseñanza en todos sus grados.

Se dan también clases especiales de Francés, Labores, Dibujo, Pintura, Mecanografía, Música y desde 1.º de Octubre, Contabilidad mercantil

Hay escuela de párvulos externos y vigilados.

Para detalles: dirigirse a la M. Superiora, Coso número 21.—Jaca.

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado el año 1845

Plaza de San Felipe, núm. 8

Apartado de Correos núm. 31.-ZARAGOZA

Cuentas de imposición en metálico con interés

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO SON:

En las imposiciones a plazo fijo de un año, 4 por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 y medio por 100 anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por 100 anual. Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y medio por 100 de interés.

Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales.

DEPOSITOS EN CUSTODIA: Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, comisiones, etc.

Corresponsal en JACA **Hijos de Juan García**

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Coso, 35 Zaragoza

Descuento, negociación y cobro de letras sobre todas las plazas del Reino y del Extranjero, compra y venta de valores públicos y descuento de toda clase de cupones, giros, cheques y cartas de crédito. Depósitos de valores. Imposiciones abonando a la vista 2 1/2 % anual
» 3 meses 3 1/2 » »
» 6 » 4 » »
» un año 4 1/2 » »

Sobre estos tipos de interés llamamos la atención por ser este establecimiento el que más abona en las imposiciones a fecha fija.—Seguros de vida e incendio.

Caja de ahorros: Imposiciones desde una peseta hasta diez mil, abonando el tres y medio por % anual, verificándose todos los años un sorteo de gran número de premios en metálico, dedicado a esta sección para estímulo del ahorro.

Corresponsales en esta región:

Hijos de J. García - Jaca

BANCO DE ARAGON ZARAGOZA

Capital: 10.000.000 de pesetas

Reservas 3.700.000 pesetas

Sucursales Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa, Cariñena y Monzón.

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con interés. CAJA DE AHORROS: 3 por ciento de interés anual y premios por sorteos para estimular el ahorro.—DESCUENTO COMERCIAL, préstamos cuentas de crédito. —COMPRA VENTA: de valores y órdenes de Bolsa.—CAMBIO de oro y moneda extranjera.—ALQUILER DE CAJAS DE SEGURIDAD, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

Representación del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Academia Politécnica

Preparación para carreras del Estado

Especialidad en Matemáticas.—Enseñanza por correspondencia Bachillerato.—Idiomas

Esta Academia inaugurará el próximo día 1.º de Octubre en su nuevo domicilio **Carretera de Francia** (Casa de Laclaustra) **Principal Izquierda**, los cursos de Magisterio y Bachillerato, así como secciones para oposiciones a Escuelas Nacionales, Aduanas, Telégrafos y preparación para Carreras Militares.—**Se admiten Señoritas.** Dirección Espiritual.—Organización perfecta. Vigilancia constante.—Rígida disciplina.—**Honorarios reducidos para Clases de tropa.** Estudio en la Academia vigilado por los Profesores. Horas de clase: 9 a 13 y 15 a 19.

INFORMES Y MATRICULAS: Hasta el 30 del actual: Mayor 14-2.º y desde esa fecha en el nuevo domicilio: **Carretera de Francia** (CASA LA-CLAUSTRA) **Principal Izquierda.**

BAÑOS LANAS de Santo Domingo

TEMPORADA OFICIAL

de 20 de Junio al 20 de Septiembre

Novena con ropa, 9 pts.—Id. sin ropa, 7. Baño con ropa, 1'15.—Id. sin ropa, 0'90 Los abonos caducan con la temporada.

LANAS

AGUSTIN MENGUAL FERRANDEZ

Mayor, 2.—Apartado Correos núm. 8.

Teléfono 16.

SE ALQUILA un segundo piso calle Mayor, 11.—Informarán en esta imprenta.

Máquina de escribir, «Mercedes». Se vende una nueva. Dirigirse a esta imprenta.



EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

Automóviles. - Camiones Tractores

Repuestos legítimos

Agente oficial en Jaca

Jaime Pie Lacruz

Garage y servicio de alquiler

Paseo de la muralla, junto al antiguo Seminario

Máquinas SINGER

PARA COSER

Piezas de recambio.—Agujas.—Hilos y sedas.—Aceite especial para engrases.—Reparaciones.

Calle Mayor, número 11

NOTA. A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado, gratuitamente.

Doctor Valero

Médico Militar

Exinterno por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Cirujía, Partos, Matriz, Niños Electricidad.—Rayos X

Consulta de 11 a 1

Mayor, 16